

ATELIER MENAGES ET CRISE

Marseille 24-25-26 mars 1997

**"Le religieux, vecteur de nouveaux modèles de
comportements économiques ?
Le changement des paradigmes de la solidarité,
du travail, et de la richesse dans les discours
des nouvelles Eglises Chrétiennes"
(Congo-Madagascar)**

**Elisabeth DORIER APPRILL - Lucile DUBOURDIEU - Abel KOUVOUAMA
*Université d'Aix Marseille - ORSTOM - Université Brazzaville***

contribution à l'Atelier "MENAGES ET CRISES"

DORIER-APPRILL Elisabeth (Université de Provence)
KOUVOUAMA Abel (Université de Brazzaville)
DUBOURDIEU Lucile (ORSTOM)

équipe Citadins et religions, ORSTOM-GP gestion de la ville.

le religieux, vecteur de nouveaux modèles de comportement économique ?

Le changement des paradigmes de la solidarité, du travail et de la richesse dans le discours des nouvelles Eglises chrétiennes. (Congo-Madagascar)

INTRODUCTION

A Madagascar comme au Congo qui partagent l'expérience passée d'un pouvoir révolutionnaire, la reprise d'initiative du religieux s'impose aux citadins (comme il s'impose à l'observation) en ce qu'il opère au double plan de la reconstruction sociale et de la reprise de sens dans un champ social en situation d'urgence, dans le contexte de crise économique qui suit l'implosion des régimes dictatoriaux.

Le dynamisme et le pluralisme religieux partout observé (plus de 300 Eglises à Brazzaville) est particulièrement marqué par l'émergence et la multiplication d'Eglises fondamentalistes protestantes dites "de réveil" (dont la plupart appartiennent à la mouvance pentecôtiste au sens large) non pas téléguidées par des Eglises américaines, comme on le croit souvent, mais fondées et encadrées par des leaders locaux. Ce mouvement de "Réveil" tend à s'atomiser en multiples dénominations autonomes, souvent animées par des élites urbaines instruites et socialement bien intégrées.

Pour inculturée qu'elle soit, cette vague du "réveil" est productive d'une idéologie originale par rapport à la morale sociale du christianisme institué, c'est ce que nous nous proposons d'examiner ici.

Dans l'espace de ces grandes villes où la logique d'individuation coexiste et se télescope de plus en plus avec la logique holiste caractérisée par le primat du groupe (famille ethnique parenté) sur l'individu, ces Eglises de réveil offrent aux ménages des formes nouvelles de réponse et d'ajustements en adéquation avec les sollicitations pressantes des mutations économiques, sociales et culturelles de leurs conditions de vie.

Marquées par un fondamentalisme biblique prononcé, elles manifestent une double revendication de rupture, aussi bien dans la prise de distance à l'égard de toutes les représentations et pratiques néo-traditionnelles (magie, culte des morts, funérailles somptuaires, mariage coutumier, polygamie) -qui sont systématiquement "satanisées"- que dans le rejet du "matérialisme dialectique" qui a occupé pendant des années le champ politique et culturel, prétendant canaliser le religieux au sein des seules Eglises instituées¹. Devant le vide idéologique et les déceptions consécutives aux conférences nationales et accentuées par la crise

¹ seules 7 d'entre elles étaient autorisées avant la Conférence nationale Congolaise.

économique, le recours au religieux devient une alternative salvatrice pour des citoyens dans la refabrication du sens.

C'est ainsi qu'à travers des discours récurrents sur la solidarité, le travail et la richesse, les Mouvements de réveil (et les élites qui les animent) prônent, sur des bases bibliques, un changement radical des comportements collectifs. Ils se posent ainsi comme d'incontournables "intermédiaires culturels" ouverts sur une modernité créatrice, à la fois susceptibles de redéfinir le lien social entre l'individu et le groupe, et de légitimer la mutation des pratiques domestiques et économiques des ménages.

Principes d'individuation dans les Mouvements de réveil

Les Mouvements de Réveil, que l'on désigne par ce terme des Eglises autonomes (appartenant à la mouvance pentecôtiste) ou des mouvements de type "renouveau charismatique" au sein des vieilles Eglises catholiques et protestantes instituées, mettent l'accent sur la lecture personnelle des Ecritures, et le contact intime entre le chrétien et l'Esprit divin.

A travers les charismes de guérison, d'intercession, de vision, de parler en langues etc... qui sont fondamentalement personnels, ils tendent d'emblée à valoriser la vie intérieure et les qualités individuelles de leurs adeptes.

D'autre part, selon le paradigme de la vision fondatrice comme "manière de voir du sujet converti et guidé-inspiré par l'Esprit Saint", tout chrétien ayant une vision missiologique originale est légitimé à fonder un Ministère ou une Eglise. Chacun peut dans cette conception de la vision, devenir centre de créativité et d'innovation religieuse, chacun peut aussi acquérir une force intérieure qui permet de réaliser des projet, de réussir sa vie, et ce quelque soit son âge et son statut social :

"La vision qu'octroie le ministère que Dieu vous a donné est à la base de tout[...]. En fait notre objectif c'est le chrétien d'abord; le citoyen, il doit être rempli du Saint Esprit, il doit mener une vie de puissance, une relation personnelle avec Dieu et avoir un témoignage puissant. Et après cela il va influencer la société... dans cette vision c'est d'abord prendre la personne qui vient en Christ, l'équiper et faire en sorte qu'il mène une vie remplie du Saint Esprit. ce qui fait que par l'Eglise quelqu'un peut venir faire les miracles, faire descendre le feu, ça ne va pas les scandaliser parce que ce sont des choses avec lesquelles ils sont déjà habitués. dans ce domaine là, chacun s'est déjà expérimenté une vie de puissance.[...]. une vie de puissance avec le Saint Esprit qui habite en lui, il s'est familiarisé avec le Saint esprit, ça veut dire que tout ce qu'il peut faire, il le fait en relation avec le saint Esprit. Il peut à ce moment là influencer le secteur dans lequel il évolue.

*Nous cherchons à faire en sorte que cette richesse qu'ils ont au niveau de l'esprit puisse aussi influencer leur vie. Et aussi comment mettre cette bénédiction de Dieu à profit ?
[..] Quelqu'un qui n'a pas par exemple de vision, qui n'a pas de projet, donc il n'a rien.
[..]²*

En outre, les "chrétiens réveillés" se présentent comme "des gens qui cherchent toujours", qui prônent un "refus de la routine" "on n'est pas chrétien si on reste le même pendant longtemps" "c'est une dynamique de vie qui caractérise un chrétien réveillé".³

Enfin, par le biais des nombreuses fonctions paroissiales et associatives, démultipliées de sorte que chaque fidèle trouve une place et rôle particulier, ces Eglises en viennent à devenir des lieux de compensation, d'épanouissement et de ressourcement des individus déstabilisés par leur difficulté à trouver un statut professionnel et/ou social dans le contexte actuel de crise. Souvent dirigées par de jeunes "quadragénaires dynamiques", elles remettent en cause avec

² E.Dorier-Apprill, entretien avec S.A Dzatou, fondateur de l'Eglise Béthanie, Brazzaville, août 96

³ E.Dorier-Apprill, interview d' A.M. fondateur de la librairie "le Chrétien", journal La Religion, n°000, février 1995, Brazzaville.

détermination la hiérarchie aînés/cadets, d'où leur capacité exceptionnelle à assimiler, à mobiliser les jeunes, et notamment les jeunes diplômés sans emploi. Elles constituent ainsi, dans bien des cas, une alternative à l'institution familiale, où le rôle de chacun n'est liée qu'à son "âge" et à son rang dans le lignage.

A Brazzaville, l'une des fédérations du réveil, la Communauté des Eglises de réveil regroupe une vingtaine de groupuscules religieux, tous fondés par des jeunes de moins de trente ans. ⁴ La CER constitue pour eux un lieu de rencontre, d'amitié, d'égalité détaché des contraintes et des hiérarchies sociales habituelles :

Nous tous, c'est par la CER que nous nous sommes connus, que j'ai été invité à prêcher dans d'autres églises[. ...]

Dieu est en train d'interpeller les jeunes ...la société a également un nombre croissant de jeunes ...Et les jeunes ont le fardeau du réveil ...Chacun croit qu'il a reçu quelque chose de la part du seigneur et désire le révéler

Il y a comme un mépris de ceux qui sont arrivés avant nous et qui se sentent meilleurs ..."des jeunes, qu'est-ce qu'ils savent faire, qu'est-ce qu'ils peuvent mettre à disposition de l'Eglise ?" [...]

C'est la parabole du vin nouveau et des vieilles outres, le seigneur fait un travail de fond ; c'est comme Moïse et les anciens qui tournèrent longtemps dans le désert : et nous sommes une génération de "Josués", des hommes qui veulent traverser le Jourdain.

Nous vivons une époque différente, une époque où chacun a sa bible, où chacun reçoit le saint esprit ...C'est comme le flux et le reflux, et nous voyons à travers le flux et le reflux les déchets laissés par les grandes personnes

fondamentalisme biblique comme arme contre les contraintes coutumières considérées comme des entraves au développement.

Tous les adeptes des Eglises de Réveil tiennent à peu près le même discours fondamentaliste, très conservateur sur certains points (statut de la femme par exemple), très moderniste par ailleurs, mettant en cause les pratiques néo-traditionnelle de mariage, de funérailles ou d'entraide au sein de la famille élargie et, bien sûr la sorcellerie comme autant de paganismes et comme autant d'entraves à l'entreprise individuelle, et par-delà, au développement du pays :

Notre tradition, sur le plan mystique, si vous voulez, c'est une traduction de destruction. Apparemment on vit dans la collectivité, mais elle est égoïste. On ne veut pas que l'autre progresse, c'est des choses réelles [...] Quand vous voyez un pays comme le Congo bloqué comme ça, moi je vous dit que le Congo pourrait nourrir l'Afrique, quand vous voyez cette zone là, sur 1000 km, mais il n'y a rien, vous arrivez à un village, il n'y a qu'un bananier. Vous demandez : mais si je plante beaucoup, les autres vont me jeter un mauvais sort : ils sont dans le système, ils se craignent les uns les autres et c'est des choses qu'il faut briser spirituellement. parce que quand on a la victoire sur le plan surnaturel, on a la victoire sur le plan naturel, alors qu'on croit toujours l'inverse. ⁵

L'étonnant est moins le propos lui-même, et sa dimension culturaliste, qui évoque à la fois celui des missionnaires occidentaux ou certains discours de la fin des années 50 sur les "freins au développement" et le "dualisme", que sa reprise par des élites urbanisées, et formées à l'école

⁴ E.Dorier-Aprill/A.Kouvouama, août 96. Participation à une réunion des jeunes pasteurs de la CER. **principal interlocuteur** : pasteur M. B. Nkoulou Centre missionnaire Bethesda. Ces petites église sont très nombreuses, fondées par des jeunes qui se sentent investis par l'Esprit, selon la "logique de la vision" décrite plus haut, elles sont également fréquentées par des jeunes. Elles constituent un phénomène nouveau d'autonomisation des cadets, sur lequel nous continuons à travailler.

⁵ E.Dorier-Aprill, entretien avec le pasteur M., Eglise Néhémie, membre du Full godspel, Brazzaville, juillet 1996

révolutionnaire, qui considèrent aujourd'hui le champ religieux comme seul susceptible de transformer le système économique et social.

Toutes les Eglises de réveil critiquent en premier lieu les frais énormes engagés lors des funérailles, ainsi que la perte de temps et l'encouragement à l'oisiveté qu'elles représentent.

On observe depuis quelques années, une surenchère dans les dépenses funéraires à Brazzaville. Aux quelques nuits de veillée, au cours desquelles la famille éprouvée doit abreuver des centaines de visiteurs, à la construction de tombes coûteuses, s'ajoutent l'achat de cercueils à la décoration somptueuse, la location de véhicules de luxe, de matériel vidéo- pour immortaliser la cérémonie-, l'achat de concessions dans des cimetières privés (commerce florissant) etc.. bien des familles doivent lourdement s'endetter pour assumer ces frais, qui paraissent d'autant plus démesurés que les besoins des vivants ne sont pas pourvus en cette période de crise !

Les Eglises instituées, (notamment l'Eglise catholique) sont accusées par les fidèles des mouvements de Réveil d'une complaisance douteuse à l'égard de ces pratiques. Et à leurs yeux, seule une foi chrétienne ardente et "purifiée", soutenue par l'appartenance à une Eglise chrétienne "forte" et intransigeante est capable de "blinder", disent-ils- face aux pressions familiales et surtout face aux puissances surnaturelles qui sont en jeu dans cette coutume urbaine moderne dérivée des pratiques traditionnelles :

Ici au Congo, les familles c'est élastique, vous voyez, ma famille maternelle il y a plus de 1000 individus là dedans, mais vous voyez, moi, je ne connais plus ces gens là .. je suis complètement détaché de leur système, j'ai prié vraiment pour tout cela, même quand ils font leur veillée, leur truc, je ne peux pas aller, et ils ne peuvent pas me dire toi tu n'es pas venu. Pour assurer à ce niveau, vraiment il faut prier, il faut combattre⁶

Pour ces jeunes pasteurs modernes et intellectuels, le surnaturel, les excès des rites mortuaires sont aussi considérés comme les principales entraves au développement du Congo, que la Bible, et elle seule, est capable de neutraliser.

"La Bible dit, laissez les morts enterrer les morts (...) vous allez dans les villages, on investit plus pour les morts (...) Les plus belles maisons c'est les cimetières, des tombes, c'est en dur. J'ai vu des tombes avec des salons (...). c'est du Malin, c'est la complicité du Diable, c'est le système qui ruine les vivants et ça retarde beaucoup l'économie. Celui qui a perdu son Oncle, dans la tradition, il doit d'abord faire la tombe (...) il y a une pression, il y a une contrainte pour celui qui ne prie pas avec la puissance de Dieu Nous [les "vrais" chrétiens du Réveil], on va être détachés de ce système ... libres de décider, ... porter le deuil, ce n'est pas la peine ... C'est pourquoi, je crois qu'il n'y a pas de développement sans Réveil, et ces choses-là souvent, ça échappe aux décideurs de l'extérieur..."⁷

Gestion de l'infortune, nouvelles logiques de solidarité

L'accentuation de la misère et la défaillance des institutions publiques accentuée, dans un premier temps, le recours à la solidarité lignagère. Tous les citoyens qui ont encore un revenu stable sentent un jour le poids de cette comptabilité de l'assistance, et voient les économies domestiques englouties sous la pression familiale. Dans le contexte de crise actuelle, ces exigences sont de plus en plus perçues comme des intrusions insupportables dans l'économie domestique du ménage⁸

⁶ pasteur M., Eglise Néhémie, membre du Full godspel, Brazzaville, juillet 1996.

⁷ Pasteur M., fondateur de l'Eglise Néhémie (Eglise co-fondatrice de la FAR), août 1996.

⁸ DORIER-APPRILL, 1993, chap 11 - à Brazzaville, à la fin des années 80, plus de la moitié des ménages vivaient de revenus de la fonction publique. Si depuis début 1996 les traitements des fonctionnaires sont à nouveau versés régulièrement, les arriérés accumulés depuis 1991 s'élèvent à plus de 15 mois d'impayés...

Par delà leur efficacité, on a montré combien toutes ces obligations d'entraide au sein de la parentèle ont pour enjeu primordial le contrôle du pouvoir au sein de la famille, et en définitive, la cohésion, l'existence même de l'ordre lignager" face aux tendances centrifuges liées à la culture urbaine moderne.⁹ Or le contexte de crise est propice à l'accroissement des disparités socio-économiques entre ménages du même groupe de parenté. La réticence des nantis à satisfaire aux exigences impérieuses de soutien des démunis entraîne une multiplication des conflits liés aux accusations de sorcellerie, surtout lorsque les "parents pauvres" occupent, à l'intérieur du lignage, une position importante.

Cette crise des modes de fonctionnement familiaux conduit les individus, toutes couches sociales confondues, à rechercher la sécurité et la protection; à conjurer leurs maux, qu'ils soient d'ordre somatique, social et psychologique, grâce à la prière et aux pratiques thérapeutiques de guérison à l'intérieur des Eglises, ainsi qu'à rejoindre les mouvements associatifs religieux désignés au Congo par le terme de "dibundu" (au pluriel mabundu)¹⁰.

Leurs réunions, qui se tiennent en dehors des cultes proprement dits, sont toujours ponctuées par la prière qui valorise le lien spirituel entre les activités religieuses ou de caractère sacré (chant, guérison par la prière) ou les activités profanes (assistance sociale aux malades, travaux manuels). On les rencontre dans les grandes Eglises chrétiennes instituées depuis longtemps, dans l'Eglise kimbanguiste, et chaque Eglise de réveil, même minuscule, possède les siens : l'élargissement des pratiques de solidarité hors du cadre de la parenté consanguine constitue un de leurs fondements. Ces associations assistent leurs membres aux moments graves de leur existence, par un soutien moral (assistance aux veillées de funérailles) et/ou matérielles (cotisation d'entraide).

"chers frères et soeurs, si vous êtes de bons intercesseurs qui prient en esprit, vous n'allez pas seulement aider les gens de votre famille, vous allez aussi aider la population congolaise (...)"¹¹

Capables d'assurer la relève de l'action publique et de l'entraide familiale dans un paysage social disloqué par la pénurie et l'anomie, les associations religieuses d'entraide ne doivent pas être appréhendées comme le simple prolongement de la logique de solidarité lignagère. Elles s'écartent profondément dans leur nature et dans leurs modalités pratiques, des obligations familiales reposant sur la parenté.

Dans le paradigme de la "solidarité familiale", le principe a priori de la communauté consanguine l'emporte sur le principe individuel, et c'est toujours la valeur de soumission hiérarchique des cadets aux aînés qui fonde le *système de la dette* bien décrit par Alain Marie.

A l'intérieur des *mabundu*, les relations de solidarité active entre "frères et soeurs en Christ", basées sur l'adhésion personnelle aux croyances religieuses liées à la figure du "Sauveur", et le respect consenti d'une éthique de comportement commune fondée sur l'écriture biblique, permettent le développement de relations interindividuelles. Imprégnées de culture religieuse, elles sont arbitrées par les pasteurs, évangélistes et autres "*bergers*" dont l'une des fonctions consiste précisément à veiller sur chacune de leurs "brebis", allant jusqu'à rendre visite à domicile à tout fidèle en difficulté.

La solidarité matérielle, financée par le système de la dîme qui alimente habituellement les caisses des Eglises de réveil, ou par des cotisations fixes, circonstancielles et plafonnées, s'oppose à l'obligation du partage familial érigé en principe et dont les limites ne sont fixées que par négociation. "Frères et soeurs en Christ" se doivent un respect mutuel dans l'égalité et la réciprocité de l'aide.

⁹ DEVAUGES (R.), L'oncle, le ndoki et l'entrepreneur, ORSTOM, p.138-140, 1977.

¹⁰ emprunté aux parlers Kongo, ce mot renvoie à l'idée de réunion et d'association. quelle que soit leur obédience. cf KOUVOUAMA (A), "*Le dibundu, une nouvelle forme de socialité ? colloque Le lien social, AISLF, 176-181, 1989*

¹¹ A.Kouvouama, homélie du pasteur Miékoutima au cours de la semaine d'intercession du Cercle biblique Evangélique à l'Eglise Evangélique de Ouenzé, septembre 1993.

valorisation de la famille conjugale

Dans les Mouvements de Réveil¹², l'émergence de cette nouvelle pratique d'une solidarité interindividuelle et non plus interne à la parentèle -à la fois plus neutre, plus sûre, et moins conflictuelle- est étayée par un vigoureux discours de changement des modèles familiaux, visant à promouvoir le lien conjugal (issu du mariage religieux) et la famille nucléaire (on parle plutôt de "cellule familiale"). Ce discours est beaucoup plus radical que dans les Eglises chrétiennes instituées (catholique notamment), accusées par les adeptes du "Réveil" d'accorder une place trop complaisante aux héritages traditionnels qualifiés de "païens".

*L'histoire des nations montre que les communautés chrétiennes mènent une vie familiale exemplaire à cause de leur piété et de leur décence, ce qui est tout à fait différent dans les communautés païennes engagées dans une folle course aux plaisirs ...*¹³

Prédications, prières, "séminaires de réflexion"; articles diffusés auprès des fidèles sont l'occasion, pour les responsables de ces mouvements, d'énoncer comme prioritaire, légitime et sacré le souci du couple et de sa progéniture.

Ainsi une série de 3 articles publiés dans le journal "La Religion"¹⁴ ayant pour titre "La vie familiale d'aujourd'hui, un défi à relever" rappellent de manière très détaillée

"les principes divins contenus dans ce que nous appelons "Le règlement intérieur de la famille chrétienne" (Ephésiens 5:21-30, 6 1-4) et définissant le rôle de chacun dans la cellule familiale"

La monogamie, l'entente et la fidélité conjugale, l'autorité du mari et la soumission de l'épouse, le rôle d'éducateurs des parents sont au coeur de ces prescriptions répétées, qui occultent totalement la forte prégnance de la parenté élargie.

Cette valorisation du lien conjugal et du lien parents/enfants peut ainsi conduire, en condamnant comme "parasitisme" les "excès" des demandes d'aide dans le cadre lignager, à construire -sur des bases évangéliques- un nouveau paradigme d'une solidarité "bien ordonnée", à la fois plus restreinte (compatible avec les besoins et même l'enrichissement de la familles nucléaire), et élargie (hors du lignage, en direction des "frères et soeurs en Christ"). Cette préoccupation est partagée par les mouvances les plus dynamiques des grandes Eglises instituées. En témoigne cet extrait d'un article de Raymond Naingaral Madjiro, initialement publié dans la Revue Etudes (mars 1993) sous le titre "Pour une nouvelle solidarité en Afrique", et diffusé par un prêtre auprès de groupes de jeunes chrétiens malgaches dans un bulletin intitulé "sahy miseho" -qui ose révéler :

*"Les chrétiens confondent souvent solidarité et gaspillage en pratiquant une prodigalité irresponsable... Comment peut-on être charitable quand on est incapable d'assumer sa première responsabilité, qui est de subvenir aux besoins de sa famille... Partager sans discernement est en fait un manque de charité : d'abord envers sa propre famille, car celui qui agit ainsi ne peut subvenir à ses propres besoins; envers le bénéficiaire ensuite, parce qu'on risque d'en faire un éternel assisté...Le partage devra être efficace.. Abraham, le béni de Dieu était riche, il s'était gardé de distribuer ses nombreux chameaux... servir nous invite à être pauvre de coeur, mais non pas à être de pauvres types, des attardés, des spécialistes de la misère."*¹⁵

¹² qu'ils soient internes aux Eglises missionnaires "historiques" (renouveau charismatique catholique par exemple) ou autonomes (mouvance pentecôtiste).

¹³ journal La religion, Brazzaville, n°004, fev-mars 1996

¹⁴ ce journal, de statut commercial, n'est rattaché à aucune organisation confessionnelle. Dirigé par un membre de l'Eglise Evangélique du Congo, il est ouvert à toute information religieuse.

¹⁵ source : Lucile Dubourdiou.

Même la question sous-jacente et particulièrement sensible de la transmission du patrimoine aux descendants plutôt qu'aux collatéraux n'est pas éludée par la réflexion religieuse.

"La vie chrétienne ne se vit pas seulement au niveau de l'esprit, nous avons aussi un corps, nous devons manger, nous devons vivre, nous devons aussi laisser un héritage à nos enfants."¹⁶

valorisation de l'enrichissement, du travail et de l'esprit d'entreprise

A Brazzaville, capitale d'un des pays les plus endetté du continent, la faillite et l'ajustement structurel se traduisent par des suppressions d'emplois dans l'administration et les anciennes entreprises d'Etat privatisées, sans que le secteur privé soit capable de prendre le relais, y compris la petite production marchande, singulièrement moins développée que dans les autres métropoles du continent. Les activités indépendantes concernaient seulement 32% des chefs de ménage en 1986.

L'ingéniosité quotidienne a été bridée par un encadrement économique coercitif jusqu'à la chute du régime marxiste-léniniste en 1991. Contrôles, interdictions soudaines, tentatives subites de regroupement au sein d'organismes d'Etat ont découragé pendant des années les initiatives individuelles, condamnées à la précarité. A plusieurs reprises, par exemple, les entreprises de transport privées ont été interdites à au profit d'un monopole d'Etat notoirement inefficace, tout comme l'importation et le commerce de gros, les diverses filières clandestines ne diversifiant somme toute que faiblement l'offre disponible.

Un facteur idéologique réduit aussi l'importance du secteur d'activités informelles à Brazzaville. La montée du niveau scolaire, et la politique d'élargissement de l'appareil d'Etat au cours des années d'opulence pétrolière, ont massivement orienté les aspirations de la population vers le salariat dans les emplois publics ou privés au détriment d'activités productives et marchandes fortement dévalorisées.

Même si l'abandon du carcan étatique lors de la Conférence Nationale de 1991 ouvre de plus larges possibilités à l'entreprise privée, ce sont les travailleurs immigrés zaïrois et les commerçants d'Afrique de l'ouest qui, se glissant dans cette brèche, occupent aujourd'hui la majeure partie des nouvelles opportunités.

Dans ce contexte, le discours de certains mouvements "de réveil" et en particulier les Eglises proches des "Assemblées de Dieu", mais aussi l'Eglise Evangélique du Congo¹⁷ revalorise de manière insistante l'initiative individuelle dans la production des richesses, fondant sur la lettre biblique la nécessité du travail et de l'esprit entrepreneurial : dans cet esprit, la création d'entreprise, n'est plus seulement un pis-aller imposé par la crise mais une véritable "éthique de comportement" fondée sur une éthique de conviction ! Les pasteurs et fondateurs d'Eglises, généralement fort cultivés (à Brazzaville, les responsables des 45 Eglises membres de la Fédération des assemblées de Réveil sont des cadres et souvent des universitaires) prennent quelquefois les devants pour suggérer eux-mêmes une grille d'analyse "néo-weberienne" de leur projet éthique, en se référant très explicitement au modèle anglo-saxon !¹⁸

¹⁶ E. Dorier-Apprill, entretien avec le pasteur N., Eglise Béthanie, Brazzaville, août 1996.

¹⁷ Eglise protestante "historique" du pays, l'une des 7 autorisées avant 1991.

¹⁸ La volonté des pasteurs de réveil de convaincre -de se convaincre- du pouvoir de transformation des "mentalités économiques africaines" par le biais du religieux est évidente. A entendre certains, et leurs argumentaires bien rôdés, on a parfois l'impression de lire, mot pour mot l'"Ethique protestante et l'esprit du capitalisme". Il faut rappeler que tous sont généralement des lettrés, et tenir compte de l'impact des multiples revues, brochures, ouvrages destinés au prosélytisme diffusés auprès de ces Eglises par des réseaux de correspondants Européens ou Nord-Américains. Cela demanderait une recherche spécifique !

"Dieu ne parle que de vous enrichir, c'est ce qu'il a dit à Abraham : "enrichissez vous"! Mais comment on peut s'enrichir en restant comme ça là ? Dieu compare le chrétien à un laboureur, il faut seulement bosser, Dieu a tout dit. J'aime Paul, Paul a dit avant de venir ici j'ai d'abord bossé, j'ai mon argent et avec ça je vais évangéliser. On glorifie Dieu à travers votre travail. Dieu n'aime pas la paresse, si les gars étaient réellement chrétiens ils bosseraient.[...]

Si je suis tout le temps à l'Eglise, est ce que je suis en accord avec Dieu ? [...]. Les gens occupent ce temps pour flâner sous prétexte de Dieu ! [...]

"Jésus le dit clairement, dans la Bible -c'est dans Mathieu 6- quand il dit que n'est pas chrétien celui qui dit "Seigneur, seigneur .. mais celui qui fait la volonté de on père.. et que veut Dieu le père ? Il faut s'enrichir ! il faut être riche pour aider les pauvres ! Comment voulez vous aider les autres, les pauvres si vous n'êtes pas riches ? Si tu n'as pas d'argent comment peux tu aider les autres ?" [...]

"Ce qu'avait déclaré Néhémie "levons-nous et bâtissons", c'est l'idée de la construction, mais quand vous lisez la Bible de A à Z ce n'est que l'idée de la construction.[...] D'ailleurs les pays anglo-saxons qui sont protestants, ils ont mis l'accent sur le travail... 19

A Brazzaville, à Tananarive, nous avons eu des entretiens dans ce même sens avec de nombreux pasteurs et adeptes de petites Eglises de réveil indépendantes.²⁰

La Bible comme source de "culture du management"²¹

Des mouvements transconfessionnels de réveil, liés au monde des affaires, comme le *Full Godspel* et la *Chambre de commerce chrétienne internationale* se sont implantés dans toutes les grandes villes Africaines²².

Le *Full Godspel* ou *Communauté Internationale d'hommes d'affaires du plein évangile*²³ se présente comme "rassemblement mondial interconfessionnel de laïcs charismatiques" fondé en 1953 pour "amener les croyants sans quitter leurs Eglises à s'ouvrir à la puissance de l'esprit saint" dans la ligne du pentecôtisme. L'objectif est d'amener les gens à la vraie conversion en touchant le cœur des participants à des réunions organisées le plus souvent dans de grands hôtels, par des témoignages de conversion. A Brazzaville, les réunions se tiennent au Mbamou Palace (Sofitel local).

le Full Godspel est là pour pousser les gens à être actifs (spirituellement) dans la vie professionnelle. attention, la traduction française "hommes d'affaire du plein évangile" n'est pas une bonne traduction. pour nous sont "hommes d'affaires" tous ceux qui sont engagés ans la vie professionnelle ..24

Outre sa dimension proprement spirituelle, Le *Full Godspel* valorise donc l'investissement professionnel, et constitue un réseau mondial véritablement actif, qui s'adresse essentiellement

¹⁹ E.Dorier-Apprill-A.Kouvouama, entretien avec V.D., scientifique de haut niveau et membre de l'Eglise Philadelphie et du Full Godspel.

²⁰ à Brazzaville, citons des pasteurs membres de la Communauté des assemblées du plein évangile au Congo, de la Fédération des Assemblées de réveil, les jeunes animateurs de la Communauté des Eglises de réveil, des membres du full godspel etc...

²¹ selon l'expression favorite de l'un de nos interlocuteurs, pasteur et membre du Full godspel. Une transposition de l'esprit du capitalisme ?

²² à Brazzaville, cette implantation est encore modeste.

²³ (*full godspell business men's fellowship international* qui publie la revue *Voix* diffusée à 1M d'exemplaires en 22 langues (d'après Vernet)

²⁴ E.Dorier-Apprill, entretien avec l'un de membres du F.G à Brazzaville, pasteur de Néhémie, l'une des Eglises de la FAR août-déc 96.

à des élites urbanisées, permettant à ses membres de se déplacer et de nouer des contacts de toute nature par le biais du religieux.

Il faut souligner que les nouvelles Eglises chrétiennes d'Afrique noire sont, en cette fin de siècle, le lieu par excellence où se développe ce processus essentiel d'ouverture internationale et d'insertion dans des réseaux internationaux, par le biais d'échanges d'invitations entre pasteurs, de tournées de prédication, de voyages pour acheter de matériel de sonorisation, de congrès ou autres "convention de la foi" mondiales (comme celle qui s'est tenue à Séoul pendant l'été 1995), ou régionales comme la "convention des géants de la foi" organisée à Cotonou en septembre 96, dont la publicité était assurée à Brazzaville dans les semaines précédentes, et dont les cultes sont généralement diffusés sous formes de cassettes vidéo.

La **Chambre de commerce chrétienne internationale**, fondée par un industriel Suédois (Gunnar Olson), a une vocation plus concrète. D'ampleur mondiale, liée à d'autres réseaux évangéliques, elle est formée de membres individuels et d'entreprises, moyennant une adhésion annuelle conséquente (et payable en dollars exclusivement ..). Il s'agit non d'évangéliser, mais véritablement de dynamiser la pratique professionnelle des membres en y introduisant une éthique chrétienne. Dans ses publications luxueuses (papier glacé, illustrations abondantes), l'ICCC valorise l'esprit d'entreprise et l'enrichissement vertueux. Elle s'implante à Brazzaville en 1990, avec certaines difficultés de recrutement, liées à la faiblesse de la classe entrepreneuriale ou commerçante locale. L'un de ses représentants, gérant d'une petite librairie-caféteria chrétienne implantée dans le quartier administratif du centre ville la présente en ces termes :

"Si nous nous disons enfants de Dieu, nous devons croire que l'or et l'argent nous appartiennent aussi puisque nous sommes co-héritiers de Jésus. Nous avons choisi de rendre témoignage de la vie avec Jésus-Christ dans le domaine des affaires. Or le monde des affaires est réputé être corrompu mais nous croyons qu'il est possible d'entreprendre des affaires honnêtes [...] La chambre de commerce internationale offre aux chrétiens intéressés par les affaires un cadre de formation pour la conquête de ce monde aux fins de gagner honnêtement de l'argent."²⁵ [...]

"C'est aussi un lieu de rencontre entre hommes d'affaires pour prier ensemble pour nos entreprises et pour l'économie de notre pays"²⁶

A propos d'affaires, les Eglises de réveil comptent d'abord sur les jeunes, et en particulier les jeunes diplômés sans emploi, développant tout un discours, et même des formations théoriques à leur intention :

"Moi je tiens plutôt à générer des hommes d'affaires maintenant, puisqu'au début on a voulu prendre des hommes d'affaires et de les amener aux séminaires, ce n'est pas facile, car à l'ICCC on cherche à amener les hommes d'affaires à mener une vie transparente dans les affaires, on commence à dire plus de fraude, plus de 10%! .. Maintenant ce qu'on fait c'est .. les jeunes, essayer de les former dans les affaires, pour qu'ils soutiennent un peu le ministère..."²⁷

D'autres Eglises plus proches de la mouvance baptiste vont encore plus loin dans l'affirmation du lien entre réussite matérielle individuelle, force de la foi et développement des Eglises. Le très actif pasteur-fondateur de l'Eglise Béthanie et organise une série de prédications (avril 96) sur le thème : "les affaires avec Dieu" et dispense même des cours de "management biblique" (sic).

²⁵ interview d'A.M. fondateur de la librairie "le Chrétien" ,journal La Religion, n°000, février 1995, Brazzaville.

²⁶ interview d' A.M. fondateur de la librairie "le Chrétien" ,journal La Religion, n°000, février 1995, Brazzaville.

²⁷ pasteur M. Eglise néhémie, membre du full godspel et de l'ICCC

Cette année je suis en train de travailler uniquement avec les hommes d'affaires. parce que le développement part aussi d'eux. [...] En fait ce sont les grandes vérités de management qui sont dégagées dans la Bible et surtout la notion de gestion. Comment il doit gérer l'argent [...]

"tout est dans la Bible, la stratégie d'épargne et d'investissement. Dans la bible, c'est Joseph qui nous a appris la période des vaches maigres, la période des vaches grasses. Donc pendant la périodes des vaches maigres quand il n'y a rien, il faut travailler, et pendant la période des vaches grasses c'est le moment où il faut épargner. Il ne faut pas tout manger. Et puis nous avons aussi Moïse avec le principe de la décentralisation [...] faire soi-même parce qu'on ne veut pas payer les gens c'est un danger [...] quand vous avez un chauffeur, pendant que le chauffeur conduit, vous avez le temps de réfléchir dans la voiture ... donc il faut embaucher du personnel, il faut faire travailler les gens²⁸

Ces initiatives modernistes sont le fait de nouveaux acteurs religieux liant la compétence intellectuelle à la compétence religieuse²⁹ : dans la période de transition actuelle, la sphère religieuse, et en particulier la mouvance du réveil apparaît comme une voie importante de formations et de promotion d'élites nouvelles (ou régénérées³⁰) attentives à toutes les opportunités, dans un contexte d'ouverture du pouvoir et de redistribution des rôles publics.

conclusion

Compétent à la fois dans la *production des biens de salut* et dans l'*action caritative*, le religieux est requis pour *gérer l'infortune*, engendrée par la crise économique :

Toutes les Églises³¹ élargissent leur assise populaire en guérissant par la prière. C'est l'aspect le mieux connu de leur action et le plus "rentable" en termes du capital symbolique.

Mais les Églises "de Réveil"-liées à la mouvance pentecôtiste, et qui connaissent un essor fulgurant en Afrique- prétendent avec vigueur aller bien au delà, et s'attachent à "convertir" en profondeur leurs fidèles à une éthique nouvelle, en les amenant à modifier radicalement leurs comportements quotidiens.

Conjuguant prescriptions rigoristes de sobriété, fidélité conjugale (et modèle de ménage nucléaire monogame), avec la valorisation du travail et de l'enrichissement personnel, elles prennent le contre-pied systématique du modèle "à double face" de la solidarité lignagère et de la convivialité citadine hédoniste -désormais inaccessible au plus grand nombre.

L'impact de cette injonction de changement des mentalités et des comportements sociaux est liée au fait que les Églises de réveil s'imposent, aux yeux des élites qui les animent et des fidèles qui les choisissent, comme la seule force de changement capable d'ébranler la puissance de coutumes urbaines présentées comme des "traditions" (les funérailles somptuaires par exemple), et de protéger contre les pressions exercées par la famille élargie, et les puissances sumaturelles que celle-ci est susceptible de mobiliser.

D'autre part, les mouvements de réveil constituent aussi des lieux d'élaboration de nouvelles formes de socialités, capables d'accompagner l'éclosion de nouveaux modes de rapports interindividuels et d'apporter une légitimation religieuse à l'autonomisation du sujet, notamment en tant qu'agent économique. Nombre de pasteurs, notamment ceux des Églises pentecôtistes

²⁸ E.Dorier-Apprill, entretien avec A.D., pasteur de l'Église Béthanie, aout 96.

²⁹ à Brazzaville, les fondateurs et responsables pasteurs et évangélistes des Églises de réveil sont généralement jeunes intellectuels, dotés d'une formation supérieure.

³⁰ on peut même comprendre ce terme au sens de "born again", c'est à dire, ayant reçu le baptême de l'esprit, signe de la conversion du coeur, dans le langage des Églises baptistes anglo-saxonnes-qui est d'ailleurs parfois utilisé en tous cas dans beaucoup d'églises de réveil africaines. c'est ainsi que certains cadres des partis uniques en viennent à se reconstituer une "virginité politique" après une conversion.

³¹ néo-traditionnelles, prophétiques, pentecôtistes, et même les grandes Églises instituées d'origine missionnaire (Protestantes, catholique ...)

liées aux Assemblées de Dieu martèlent avec force la nécessité "biblique" de concilier vie spirituelle et réussite individuelle et légitiment leur prosélytisme religieux par l'imbrication entre esprit d'évangile et modernité socio-économique.

L'adéquation entre le discours moral de ces Églises et celui de l'ajustement structurel est particulièrement frappante.

Ces représentations éthiques nouvelles sont portées, par le biais du religieux; par de nouvelles élites qui, tout en affirmant leur autonomie, appartiennent à de vastes réseaux transnationaux dont les ramifications s'étendent des USA à l'Europe du Nord et à la Corée³². En plus du discours fondamentaliste, puritain, des Eglises de réveil contribuent donc efficacement à diffuser de nouveaux paradigmes : ouverture, fonctionnement en réseau³³, individuation créatrice de richesses etc., qui appartiennent au modèle politico-économique dominant, et l'on peut penser que son caractère "moderne" et transnational donne au pentecôtisme une grande part de sa force de conviction, à Tananarive comme à Brazzaville.

Autrement dit, ces Églises ne sont pas seulement porteuses d'une "Éthique protestante" mais incarnent clairement le modèle Nord-américain, dans toute sa dimension séculière triomphante, y compris en tant que modèle économique et prescripteur de directives, par l'entremise du FMI ou de la Banque Mondiale ! D'ailleurs, les responsables régionaux de ces organismes empruntent largement aux discours évangéliques pour convaincre leurs "mauvais élèves". En Avril 1996, le président de la Banque Mondiale, séjournant à Madagascar, s'est très longuement appuyé sur la Bible pour convaincre les journalistes et les responsables politiques.

Par leur projet d'innovation éthique et culturelle, leur capacité à réguler des pratiques de survie individuelles et à les transformer en nouvelles prescriptions normatives, Les Eglises de Réveil constituent donc des espaces essentiels de la dynamique de créativité sociale et d'ajustement culturel des citoyens face à la mutation brutale des systèmes économiques. Leur mondialisme affiché pourrait même être interprété comme une stratégie d'adaptation face à la faillite des Etats-nations ... On peut se demander quelle part d'autonomie conserve le champ religieux africain et en particulier le projet des Eglises pentecôtistes africaines dans le contexte actuel d'accélération du processus de globalisation des systèmes économiques et d'unification des systèmes de valeurs ...

³² cf DORIER-APPRILL, Les enjeux socio-politiques du foisonnement religieux à Brazzaville, Politique africaine, n°64, déc. 1996.

³³ cf DORIER-APPRILL (E), KOUVOUAMA (A), culture territorialisée, culture de réseau, Eglises boulamananga et mouvance pentecôtiste à Brazzaville, article en préparation pour Archives de sciences sociales des religions, automne 97.